
Отчет главы муниципального образования «Город Кирово-Чепецк»
Кировской области Е.М. Савиной о результатах деятельности за период

с октября 2023 года по сентябрь 2024 года

Уважаемые депутаты, жители города!
Представляю отчет  о  деятельности,  в  том числе  и  как  председателя

Кирово-Чепецкой городской Думы.
За отчетный период проведено 16 заседаний Думы, на которых принято

73 решения. 
Утвержден бюджет города на 2023-2025 годы.
Рассмотрены  и  приняты  ряд  законодательных  актов,  в  том  числе  о

мерах социальной поддержки для отдельных категорий граждан, об участии
в  реализации  инициативных  проектов,  о  согласовании  реорганизации
муниципальных  предприятий,  о  приватизации  служебных  жилых
помещений,  о  ходатайстве  о  присвоении  ЛБК  «Перекоп»  имени  Ивана
Родыгина.

Признание  и  поощрение  заслуг  горожан  –  общественно-значимая
миссия.

Высокое  звание  Почетный  гражданин  города  присвоено  Владимиру
Мышкину, прославленному хоккеисту. 

Почетное  звание  «Лауреат  премии  имени  Я.Ф.Терещенко»  присвоено
Виталию  Гончарову,  садовнику,  ведущему  большую  экологическую
деятельность.  Новая  городская  награда  «Лауреат  премии  имени
З.А.Субботиной» присвоена Светлане Чуриной, учителю школы №6.

Премия главы города для поддержки талантливых детей присуждена
четырем обучающимся за высокие достижения в учебной, исследовательской
деятельности  и  техническом  творчестве,  двоим  за  высокие  достижения  в
области  культуры  и  искусства,  троим  за  высокие  достижения  в  области
физической культуры. 

Молодежной  премией  главы  города  награждены  4  представителя
молодого поколения города.

Семья Дудиных указом Президента РФ Владимира Путина награждена
медалью  ордена  «Родительская  слава». Евгений — предприниматель,  член
союза  архитекторов  России,  Екатерина  работает  в  Кирово-Чепецком
межрайонном  комплексном  центре  социального  обслуживания.  Они
воспитывают пятерых сыновей.

Самый главный ресурс  развития  города,  региона,  страны –  человек,
раскрытие  его  потенциала,  предоставление  возможностей  для
самореализации в личной, профессиональной и общественной жизни. Вместе
с  тем  культурный  код  города  формируется  только  во  взаимодействии
жителей, бизнеса, власти. И цель работы депутатского корпуса – обеспечение
эффективного взаимодействия со своими избирателями.

Традиционные  механизмы  взаимодействия:  участие  в  домовых
собраниях,  ведение  аккаунтов,  личные  встречи  и  прием  обращений,
поздравления  ветеранов  войны  и  труда,  уроки  мужества,  праздничные



мероприятия  и  субботники,  контроль  за  выполнением  работ  в  рамках
национальных,  региональных  и  муниципальных  проектов  дополняются
новыми – определение объектов, требующих благоустройства, голосование
по таким объектам, подготовка заявок и реализация инициативных проектов,
сопровождение  музыкальных  фестивалей,  футбольных  и  хоккейных
праздников.

Отчетный  период  стал  первым  годом  деятельности  депутата  по  15
округу  Алексея  Бакулина.  Он  активно  включился  в  работу  команды
депутатов и работу со своими избирателями.

С  февраля  по  сентябрь  2024  года  Дума  работала  без  депутата  от  3
избирательного  округа  –  сложил  полномочия  Константин  Буйских.  В
сентябре  вновь  избранный  депутат  Вячеслав  Долгоаршинных  вступил  в
полномочия.

В  ходе  домовых  обходов  избирательной  кампании  2021  года  при
формировании  5-летнего  Плана  благоустройства  города  были  определены
«болевые»  точки  городской  среды:  тротуары,  дворы,  подпорные  стенки,
ливневая  канализация,  лестницы,  необходимость  санитарной  чистки
многочисленных зеленых массивов, реконструкция старых и создание новых
парковых зон, площадок для выгула собак. Обязательства по решению части
проблемных вопросов приняли на себя депутаты.

Больше  половины  реализовано.  Еще  многое  предстоит  сделать.
Необходимо  отметить,  что  любой  план,  рассчитанный  на  несколько  лет,
может и должен претерпевать изменения, продиктованные жизнью. 

Так  комплексный  ремонт  тротуара  по  ул.  60  лет  Октября,  включая
придомовую  территорию,  и  невозможность  реализации  в  правовом  поле
объекта по 19 округу, потребовало решения о замене объекта Плана.

Безусловно,  реализовать  5-летний план  было бы затруднительно  без
поддержки  Правительства  Кировской  области,  администрации  города  и
социальных партнеров. За отчетный период за счет различных механизмов
отремонтирована большая часть тротуара на ул. Ленина, проведен ремонт и
замена  оборудования  нескольких  площадок,  благоустроена  территория  у
стелы,  начат  долгожданный  ремонт  пешеходной  дорожки  из  7  в  9  мкр.,
выполнено освещение на ул. Островского и пр. Мира.

Основой  для  принятия  решений  и  реализации  мероприятий,
направленных  на  повышение  уровня  жизни  горожан  и  развитие  является
Стратегия социально-экономического развития города до 2030 года.

Кирово-Чепецк  будет  жить  и  процветать,  если  будут  жить  и
развиваться предприятия, которым, как и социальным учреждениям, как и
муниципальному  управлению  предстоит  решать  глобальную  проблему-
вызов: нехватка кадров. В основе данной проблемы лежат демографические
сдвиги:  урбанизация,  миграция,  увеличение  среднего  возраста  жителей,
изменение жизненных приоритетов молодого трудоспособного населения.

Складывающиеся  практики  по  развитию  городов  с  численностью
населения до 300 тыс. человек, опыт по данной тематике последних полутора
десятилетий,  четко  выделил  направления  решения  проблемы
демографических сдвигов, а, опосредованно, и проблемы нехватки кадров:



 уровень заработной платы,
 современные рабочие места,
 современные  жилые  комплексы  (квартиры,  спортивные  и  детские

площадки, площадки для тихого отдыха и выгула собак, парковки),
 досуг  (культура,  спорт,  центры  активности  для  разных  групп

жителей, фестивальные мероприятия),
 медицинское обслуживание,
 образование,
 безопасность,
 городская среда (парки, скверы, дворы, тротуары, дороги, газоны и

пр.)
Можно  ли  решить  проблему,  делая  акцент  только  на  одном-двух

направлениях? Нет, только комплексная программа способна остановить, а
затем нормализовать  ситуацию.  МОЖНО сказать,  что  это  дорого.  Да,  но,
объединив силы и ресурсы власти, бизнеса и общества, разделив по годам
мероприятия, приняв на себя обязательства и ежегодно выполняя их каждой
стороной,  мы  сможем  обеспечить  развитие  и  процветание  предприятий  и
города.

Считаю, что подготовительная работа для этого проведена.
В  городе  сохранен  высокий  уровень  образования.  Создан  задел  для

развития образовательной инфраструктуры: открыты новые специальности в
ВАПК  («Лечебное  дело»,  «Сестринское  дело»,  «Физическая  культура»,
«Сетевое  системное  администрирование»),  в  2024  году  состоялся  первый
выпуск очной формы обучения воспитателей детских садов: из 14 человек 11
приступили к работе в образовательных и реабилитационных учреждениях.

Вместе с АО «ВЭЛКОНТ» колледж включился в реализацию проекта
«Профессионалитет»  в  кластере  «Машиностроение»  и  готовится  к
реализации  программы  «Профессионалитет»  по  созданию  кластера
«Химическая  отрасль».  Помимо  ВАПК  участниками  проекта  станут
КОГПОАУ  «Омутнинский  политехнический  техникум»,  КОГПОБУ
«Кировский авиационный техникум», и организации города, действующие в
реальном секторе  экономики:  филиал  «КЧХК» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в
городе Кирово-Чепецке, ООО «ГалоПолимер Кирово-Чепецк». Федеральный
конкурс  предусматривает  создание  современных  лабораторий  и  учебных
помещений. Общая сумма средств всех источников составит более 130 млн.
рублей.

Ежегодно студенты колледжа побеждают в  чемпионатном движении
«Профессионалы». И в прошедшем учебном году в компетенциях «Печное
дело» и «Лабораторный химический анализ» стали победителями, по пяти
компетенциям - призерами. 

Открыт  новый  детский  технопарк  Кванториум  в  лицее  (вместе  с
площадкой в гимназии №1 и Кванториумом по ул. Лермонтова, 3 - это третий
технопарк в Кирово-Чепецке, и это треть от всех открытых в регионе детских
технопарков и более 120 млн. рублей из всех уровней бюджета). 

Гранты предприятий позволили создать сеть инженерных лабораторий
в образовательных учреждениях, которая ежегодно пополняется, создаются



инновационные  пространства  (например,  астрономическая  лаборатория  и
фиджитал-центр).  В  современных  реалиях  инженерное  мышление
необходимо и специалистам гуманитарных дисциплин:  чат-боты заменяют
юристов,  лингвистов,  экономистов,  спич-райтеров  и  пр.  Чтобы  быть
востребованным  специалистом  нужно  знать  основы  алгоритмизации  и
принципы работы искусственного интеллекта. А для промышленного центра,
каковым  является  наш  город,  формирование  инженерного  мышления
необходимое условие его развития. 

Важный аспект по закреплению кадров - работа по профессиональной
ориентации детей начинается с дошкольного возраста. Чемпионат трудовых
умений  «ДетиПрофи»  в  2024  году  был  проведен  в  статусе  окружного.  В
чемпионате приняли участие детские сады Кирово-Чепецка и Слободского.  

Знакомство  школьников  с  приоритетными  для  страны  и  региона
профессиональными  направлениями  происходит  благодаря  федеральному
проекту «Билет в будущее».

По указу губернатора Кировской области началась реализация проекта
«Первая  профессия».  Опыт  положительный.  16  учащихся  КОГОАУ
«Гимназия № 1» получили профессию «Лаборант химического анализа». На
базе  колледжа  в  этом  учебном  году  будут  реализованы  программы  по
направлению «Химия». 

Для  обеспечения  безопасности  детей  и  работающего  персонала  в
муниципальной программе на 2024 год предусмотрены средства в размере
25,9 млн. рублей.  В дошкольных учреждениях отремонтированы групповые
помещения МБДОУ детских садов №№1, 4, 9, 10, 14, 18, ремонт системы
отопления и водоснабжения МБДОУ детских садов №№ 1, 6, 13, 18, замена
оконных блоков в МБДОУ детских садов №№ 5, 7, 20, 22, устройство путей
эвакуации  со  второго  этажа  в  МАДОУ  детский  сад  «Надежда»  и  др.),
помещения  в  МБОУ  «Лицей»  для  детского  технопарка  «Кванториум»,
ремонт системы отопления и водоснабжения в МКОУ «Центр образования
им.  А.  Некрасова»,  МКОУ  СОШ  с  УИОП  №  10;  МКОУ  ООШ  мкр.
Каринторф, замена оконных блоков МКОУ СОШ с УИОП № 4; МКОУ СОШ
с УИОП № 10; МКОУ ООШ мкр. Каринторф; МБОУ гимназия № 2, ремонт
ливневой канализации МКОУ СОШ № 5, ремонт санузлов МКОУ СОШ № 6
и др.), ремонт системы водоснабжения МРЦ, кровля в МКОУ СОШ с УИОП
№ 10, ремонт спортзалов МБОУ гимназии №2.

Встраивается в систему образования институт советников директоров
по  воспитанию  и  взаимодействию  с  детскими  общественными
объединениями в общеобразовательных организациях и колледже.

Еще  одно  преимущество  системы  образования  и  Кирово-Чепецка  –
предоставление  мест  в  дошкольных  учреждениях  с  10  месяцев,  большая
часть  школьников  общеобразовательных  организаций  учатся  в  первую
смену.

В городе проводится большое число спортивных мероприятий – более
150.  Наиболее крупные традиционные:  Открытые областные соревнования
по плаванию памяти МСМК Яны Шамаровой (365 участников), Кросс нации
(1190  участников),  Лыжня  России  (более  1000  участников),  Российский



Азимут,  Открытое  первенство  города  Кирово-Чепецка  по  дзюдо  среди
юношей и девушек до 15 лет, посвящённое памяти Героя России С.Ожегова,
Открытое  командное  первенство  города  Кирово-Чепецка  по  дзюдо  среди
мальчиков и девочек до 15 лет, посвящённое памяти капитана ФСБ России
Д.Плетнёва,  Открытый  городской  фестиваль  семейного  дзюдо,  Открытые
городские  соревнования  по  лыжным  гонкам  памяти  директора  ДЮСШ
Л.А.Утробиной и др.

Появляются и  новые спортивные соревнования -  «Мой первый пояс
дзюдо», «Школьная Лига дзюдо».

Приняли  участие  в  мероприятиях  по  выполнению  нормативов
спортивного  комплекса  ГТО  -  1439  человек  (этот  показатель  надо
увеличивать). Подготовлено 23 кандидата в мастера спорта.
Основные достижения команд и спортсменов: 

 II место  в  областном  смотре-конкурсе  на  организацию
физкультурно-массовой и спортивной работы.

 II место сборной команды города в Фестивале ВФСК ГТО среди
образовательных организаций Кировской области (июль 2024).

 6  человек  являются  победителями  и  призерами  Первенства
Приволжского Федерального округа.

 504 человека – победители и призеры областных соревнований, 55
человек  Всероссийских  соревнований,  12  человек
межрегиональных, 1 человек международных.

 Глазырин Илья признан победителем конкурса  «Звёзды Вятского
спорта».

Членами  сборной  команды  Кировской  области  являются  110
спортсменов,  в  том  числе  по  легкой  атлетике  -  22,  по  дзюдо  –  59,  по
баскетболу - 39, по биатлону - 17.

Юркин  Михаил  и  Потёмкин  Илья  члены  сборной  команды  РФ  по
лёгкой атлетике.

Ветераны  подтверждают  спортивную  славу  Кирово-Чепецка,  заняв
первое место в областной Спартакиаде, а Валерий Репин завоевал бронзовую
медаль Чемпионата России по легкой атлетике.

Спортивная  инфраструктура  города  требует  капитального  ремонта  и
реконструкции. Для вхождения в региональные и федеральные программы
необходима качественная и полная проектно-сметная документация. Стоит
задача изыскать для этого средства.

В  текущем  году  за  счет  средств  областного  бюджета  обновлен
спортинвентарь,  при  поддержке  депутата  ОЗС  Александра  Иванишина
приобретены  два  снегохода  для  накатки  лыжных  трасс.  С  участием
областного бюджета и средств социального партнерства отремонтированы 3
раздевалки и душевые в Олимп-Арене, приобретена форма и спортинвентарь
для юных хоккеистов. 

Успешно  завершена  реализация  регионального  грантового  проекта
«Семья, дзюдо и ГТО: расту со спортом!».

Благодаря  поддержке  группы  компаний  Сельмаш,  в  Кирово-Чепецк
вернулся большой хоккей: клуб «Олимпия», победив в сезоне 2023-2024 в



чемпионате  НМХЛ,  подал  заявку  на  участие  в  чемпионате  Высшей
хоккейной лиги. Заявка была одобрена. Желаем клубу удачи и побед.

Для Кирово-Чепецка хоккей – это больше, чем спорт. Это история, это
образ жизни, это часть культурного кода.

Медицинское  обслуживание  как  никакой  другой  фактор  влияет  на
трудовые  ресурсы.  Самое  большое  число  обращений  по  вопросам
медицинского  обслуживания  и,  прежде  всего,  к  записи  на  прием  в
поликлинику возникает по МСЧ 52. Были проведены консультации с ФМБА
России. Рассматривается возможность участия МСЧ 52 в пилотном проекте
по модернизации.

Кирово-Чепецкая  ЦРБ  монтирует  модульную  конструкцию  для
размещения  реабилитационного  отделения  и  закупает  соответствующее
оборудование (общая сумма более 100 млн. рублей).

Получено  безвозмездно  от  министерства  здравоохранения  области
оборудование на общую сумму 46,5 млн. рублей.

В больницу поступит аппарат компьютерной томографии. 
Развитие  сферы  культуры  и  досуга  –  очень  важный  фактор

привлекательности  города.  Разноплановость,  качество  и  количество
мероприятий в близко расположенном региональном центре фактически не
оказывает положительного влияния на демографические сдвиги. Этой сфере
надо уделять большое внимание. И здесь, как и в спорте, нужно возрождать
клубы по интересам для разных возрастных групп.

За отчетный период проведено 87 общегородских мероприятий, из них
54 – в сквере «Река времени».  Здесь проводятся и два самых ожидаемых,
главных, праздника – День Победы и День города.

Проводились  мероприятия  и  муниципальными  учреждениями  сферы
культуры.  Проводимые  музейно-архивным  центром  мероприятия  всегда
интересны.

Это и цикл лекций с презентацией архивных фото и выставка живописи
и графики, посвящённых юбилею градообразующего предприятия Кирово-
Чепецка – Завода минеральных удобрений.

И новые маршруты-квесты.
И  публичные  лекции  «Неизвестные  негативы  А.М.Перевощикова  –

страницы истории города Кирово-Чепецка и Чепца уходящая».
И выставка «Шкатулка памяти». 
И «Ночь в музее».
Кирово-Чепецкая центральная библиотечная система – это учреждение

именных  библиотек.  В  2023  году  на  ее  базе  состоялась  секция
Всероссийского съезда именных библиотек России. Это признание и высокая
оценка  за  планомерную  просветительскую  и  исследовательскую  работу  с
наследием людей, чьи имена носят библиотеки Кирово-Чепецка.

При  библиотеках  с  2023  года  стали  работать  подростковые
пространства.  Сотрудничество  с  «Движением  первых»  -  еще  одно  новое
направление работы библиотеки.

Детская школа искусств им. Г.И.Бабко стала организатором праздника
в  День  защиты  детей  в  сквере  «Река  времени».  Ярким  событием  можно



назвать и ежегодный Межрегиональный патриотический конкурс искусств
«Родина  любимая  моя!»,  проводимый  с  местным  отделением  ДОСААФ
России.

В  детской  художественной  школе  им.  Л.Т.Брылина  открылась
обновлённая экспозиция «ВолгоВяткагеология». Вызвала интерес у горожан
персональная выставка работ, посвящённая памяти Леонида Тимофеевича. В
июле  в  школе  прошел  открытый  городской  пленэр  и  по  его  итогам  -
выставка.

Впервые в Центре культуры прошёл фестиваль молодёжной культуры
«Вяткон».  Участники  окунулись  в  мир  невероятных  приключений  и
фантастических  миров,  получили  незабываемые  эмоции  и  яркие
впечатления!  В  фестивале  приняли  участие  представители  Омутнинска,
Кирова, Чебоксар, Котельнича. Надеемся, что продолжение следует...

Яркими  событиями  стали  фестиваль  живой  музыки  «Под  открытым
небом»,  фестиваль  театра,  кино  и  журналистики  «На  семи  холмах»,
«Семейный  пикник»,  танцевальные  вечера  для  горожан.  Творческие
коллективы  «Дружбы»  и  Центра  культуры  и  досуга  стали  участниками
проекта «Пешеходная Спасская» празднования 650-летия города Кирова.

В  июле в  четвертый  раз  прошел  Всероссийский  фестиваль
лозоплетения  «Ива-Дивная».  Крупнейший  центр  вятского  корзиночного
промысла  принял  30  мастеров  лозоплетения  из  14  регионов. Фестиваль
«Ива-Дивная»  -  яркое  событие,  объединяющее  художников,  мастеров,
представителей  отрасли  народных  промыслов,  предпринимательского
сообщества и учреждений культуры.  Победителями конкурса «Ива дивная
2024»  стали:  Бельтюкова  Оксана  (г.  Кирово-Чепецк,  Кировской  области),
Городничева Ирина (г. Павлово, Нижегородская область), Зыков Виктор (г.
Липецк),  Куликов  Александр  (д.  Старая  Бодья,  Кизнерский  район,
Удмуртская республика), Скрябина Любовь (г.  Кирово-Чепецк, Кировской
области).

17 апреля творческая команда представляла Кирово-Чепецк на главной
выставке страны «Россия» на ВДНХ. К разработке общей концепции «СКАЗ
О  ГРАДЕ  НА  ДВУРЕЧЬЕ  -  СЛАВНОМ  КИРОВО-ЧЕПЕЦКЕ»  были
привлечены  коллективы  учреждений  культуры  города,  образовательные
организации, предприятия, общественные объединения. Украшением нашего
стенда стали творческие коллективы Кирово-Чепецка. Заслуженный артист
РФ,  всемирно  известный  клоун  Владимир  Стариков,  произвёл  фурор,  а
творчество наших артистов притягивало гостей как магнит.

Драйверами новых интересных городских событий выступают члены
Молодежного совета при главе города второго созыва, работающего с марта
2024 года. Сохраняя мероприятия Совета первого созыва, эко-субботник за
ТЦ Русь, Вахта памяти, Свеча памяти, ребята инициируют, разрабатывают и
проводят  новые:  квесты,  участвуют  консультантами  на  голосовании  по
выбору пространств городской среды, помогают ветеранам войны.

Мероприятия для молодежи и реализации потенциала молодых людей
приобретают системный характер. Среди них особо выделяются городской
лагерь актива «Старт», «ДоброФорум»  (первое место занял отряд Лицея с



социальным проектом «Наследие» -  художественное произведение в стиле
стрит-арт на защитных щитах через узкоколейную железную дорогу; второе
место занял отряд школы микрорайона Каринторф с социальным проектом
«Герои  –  земляки»,  третье  место  занял  отряд  Центра  образования  имени
Алексея  Некрасова  с  социальным проектом  «Дети-детям»),  «Лидер  года»,
День  молодежи  2024,  марафон  добрых  территорий  «Добрая  Вятка»  (92
мероприятия,  более  12000  участников),  «Чистые  игры  2024»,  «Город
мастеров»,  обучающий  интенсив  Министерства  молодежной  политики
Кировской  области  в  рамках  Дней  единых  действий  «Вятка-территория
возможностей» в г. Кирово-Чепецке.

50 человек из числа молодых специалистов организаций и учреждений,
студентов, творческой молодежи, предприятий города принимали участие в
Международной  выставке  «Россия»,  форуме  «Добрая  Вятка:  вместе  мы
сможем все», Всемирном Фестивале молодёжи в Сочи, православном форуме
«Вятские берега — 2024», региональном этапе конкурса «Лидер 21 века».

Социальная инициатива, желание и системность приносят победы, так
Лыскова  Анна  стала  победителем  в  номинации  «Добрый  помощник»  в
региональном  конкурсе  «Доброволец  Вятского  края»,  школьники  Денис
Крупин и Исаенко Михаил вошли в команду Российского союза молодежи.

В  рамках  госпрограммы  «Обеспечение  доступным  и  комфортным
жильем» в 2024 году предоставлены социальные выплаты на приобретение
жилья 9 молодым семьям. На 2025 год на участие в программе подано 25
заявлений.

Регулярно направляется гуманитарная помощь военнослужащим СВО:
продукты  питания,  маскировочные  сети,  медикаменты,  техника  и  пр.
Оказывают  помощь  в  сборе  гуманитарной  помощи  и  совет  ветеранов
химкомбината,  и городской совет ветеранов,  и представители организации
«Руки  ангела»,  и  союз  десантников,  и  союз  ветеранов  Афганистана,  и
многие-многие  жители,  которые  делом  доказывают,  что  развитие
человеческого  потенциала  –  краеугольное  направление  социально-
экономического  развития  города.  Важным  аспектом  при  этом  является
формирование  горожанина-гражданина,  выполняющего  обязанности  и
реализующего права.

Организация  «Пойми  меня»  стала  Добро.Центром,  который стал
победителем регионального конкурса лучших региональных практик «Регион
добрых дел» и принимал у себя на стажировку команды Кировской области.

В городе функционирует штаб Общероссийской акции взаимопомощи
#МЫВМЕСТЕ.  Организовано  взаимодействие  с  государственным  фондом
поддержки  участников  специальной  военной  операции  «Защитники
отечества». Вся помощь семьям военнослужащих и ветеранам специальной
военной операции оказывается в оперативном порядке.

В  апреле  2024 года  организован  штаб  волонтеров  для  участия  в
федеральном  проекте  «Формирование  комфортной  городской  среды».  Все
поставленные задачи по набору количеству голосов выполнены.

В голосовании приняли участие 11 488 жителей города.  И это тоже
гражданская позиция.



Больше всего голосов набрал участок по пр.  Мира.  Данный тротуар
будет отремонтирован в следующем году.

Реализовать свой проект позволяет конкурс инициативных проектов. В
2023  году  поступило  11  заявлений  от  жителей  Кирово-Чепецка  об
определении территорий, на которой может быть реализован инициативный
проект. Полный пакет документов предоставили 7 инициаторов проектов.

Конкурсная  комиссия  в  соответствии  с  положением  определила
победителя.  Им  стал  проект  «Оформление  входа  в  городской
«Комсомольский парк».

Более 10 лет реализуются проекты поддержки местных инициатив. В
прошлом году реализовано 7 проектов на общую сумму более 12 млн. руб.
Не  удалось  реализовать  проект  по  ремонту  теннисного  корта.  Проект
выполнен в 2024 году на внебюджетные средства.

На 2024 год от Кирово-Чепецка подано 5 заявок. Все проекты стали
победителями. 4 проекта полностью реализованы. Это ремонт придомовых
территорий, устройство освещения и строительство гостевой стоянки. 

На  сегодняшний  день  не  реализован  проект  -  устройство  площадки
перед сценой в мкр. Каринторф. 

На 2025 год подготовлено и подано в конкурсную комиссию 10 заявок.
В их числе 6! проектов на благоустройство придомовых территорий.

В текущем году прошло знаковое событие – расширение мероприятий
по инициативе партнеров. К «Доброму ростку», «Чистым играм», высадке
деревьев  добавилась  инициатива  фан-клуба  команды  «Олимпия»  -
санитарная очистка между пешеходной дорожкой по ул. Заводская к «Олимп
Арене» и дорогой по ул.Заводской (двое выходных под руководством Павла
Цыбульского  с  10  до  16  часов  болельщики  с  семьями  и  друзьями
выпиливали, вырезали, собирали мусор).

Задача  муниципалитета  –  создавать  условия  для  реализации  идей  и
развития  инициатив  жителей,  не  реализовывать  ЗА НИХ,  а  сопровождать
самостоятельное  достижение  целей.  Школа  проектов,  информационные  и
обучающие семинары, объединение общественных организаций включили в
жизнь  и  преобразование  большой  круг  горожан  разного  возраста  и
интересов.  Объединение  позволило  сделать  прорыв  и  в  привлечении
грантовых  средств.  Приведу  несколько  примеров.  Так  в  рамках  конкурса
Президентских грантов художественная школа только что завершила проект
«Смотри – звероящер», клуб «Лидер» реализовал на средства регионального
грантового  конкурса  проект  «Семья,  дзюдо  и  ГТО:  расту  со  спортом!»,
проект  музея  «Я в  прошлом,  и  я  в  будущем» победил в  конкурсе  Фонда
Владимира Потанина.

Центр детского творчества «Радуга» стал победителем Всероссийского
конкурса «Социализация через искусство, литературу и кино». Это позволит
открыть в Кирово-Чепецке подростковый центр.

И это еще одно знаковое событие для развития гражданского общества
– создание центра активности жителей. Таковыми центрами становятся наши
библиотеки, ряд образовательных учреждений, советы ветеранов, здание на



ул.Почтовой,  14б,  где  располагаются  городское  отделение  ВОИ  и
организация «Пойми меня».

Благодаря  грантовым  конкурсам,  поддержке  предприятий,
муниципалитета и Правительства региона, мечты реализуются: впервые за 35
лет  к  юбилею  Кирово-Чепецка  полностью  обновится  городской  совет
ветеранов, идут работы на Почтовой, создается молодежное пространство на
ул.Ленина, 6\3.

Особо  хочу  остановиться  на  последнем.  Эта  идея,  поддержанная
Губернатором, позволит не только создать место активности, но и вдохнуть
новую жизнь в уникальное по архитектуре и истории здание.

Именно  здесь  и  именно  молодежь  на  проектном  семинаре
распланировала  функциональные  зоны,  определила  подходы  к  дизайн-
проекту,  приняла  после  обсуждения  дизайн-проект  (который  выполнили
Евгений Дудин и  Александр  Гирев).  Верю,  что  молодежное  пространство
будет жить,  развиваться и станет ядром большого центра,  объединяющего
жителей разных возрастов и интересов. Продолжив работу по ремонту всего
здания, здесь могут объединиться современная библиотека открытого типа,
совет ветеранов микрорайона, отделение РДДМ, патриотический клуб и др.

Дальнейшая работа по этому адресу позволит оптимизировать расходы
по  содержанию  имущества:  перевод  двух  библиотек  и  совета  ветеранов
микрорайона  в  современный  центр  позволит  продать  занимаемые  в  МКД
помещения,  а  полученные  и  высвобождаемые  от  содержания,  включая
взносы  на  капремонт,  средства  направить  на  модернизацию  других
учреждений.

Важнейший аспект  безопасного  и  комфортного  города,  в  том  числе
привлекательного для притока населения – современное жилье. И это одна из
основных  трудно  решаемых  проблем.  Но  её  надо  решать!  Отсутствие
льготной  ипотеки  вымыло  и  продолжает  вымывать  из  города
трудоспособных жителей. Предоставление семейной ипотеки в городах до 50
тысяч  жителей  исключило  Кирово-Чепецк  в  очередной  раз  из  программ
льготной ипотеки. Отсутствие крупного застройщика на территории города,
и, как следствие, повышение стоимости  квадратного метра нового жилья,
как минимум на 15-20% переводит проблему без поддержки предприятий в
разряд практически нерешаемых.

Отсутствие  застройщика  опосредованно  привело  к  срыву  сроков
строительства жилого дома под переселение из ветхого и аварийного жилья. 

Всего  на  территории  города  признаны  аварийными  17
многоквартирных домов (МКД), из них: 

1)  14  МКД  расселяются  в  настоящее  время  в  рамках  областной
программы  переселения  в  период  2022  -  2024  годов,  с  использованием
средств субсидии из областного бюджета. 

В  соответствии  с  условиями  заключенного  соглашения  о
предоставлении субсидии из областного бюджета, расселенные дома должны
быть снесены в разумный срок, но не более 2-ух лет с момента завершения
мероприятий по переселению граждан из этих домов. В декабре 2023 года



был расселен полностью только один аварийный дом - по ул. Ленинская д.15,
планируемый срок сноса данного дома – 2025 год.

2) 2 МКД будут включены в новую областную программу переселения
(программа  формируется  сейчас,  в  нее  включаются  МКД,  признанные
аварийными в период с 01.01.2017 до 01.01.2022). В этот период признаны
аварийными дома по ул. Участковая 4 и ул. Ленинская 6А.

Наниматели, проживающие в аварийном доме по адресу: ул. Ленинская
6А  на  основании  договоров  социального  найма,  расселены  в  пустующие
муниципальные  жилые  помещения  после  проведения  в  них  текущего
ремонта. 

3) 1 МКД признан аварийным в 2024 году – ул. Ленинская 13, данный
дом  будет  расселяться  после  расселения  домов,  признанных  аварийными
ранее.

Для  переселения  в  2023  году  заключен  контракт  по  строительству
жилого дома до 15.12.2023. Ввиду низкой строительной готовности, в рамках
действующего  законодательства,  срок  выполнения  работ  был  продлен  до
31.08.2024.  Но и сейчас дом не подведен под крышу.  Данный вопрос без
помощи региона в ближайшее время не решить.

Качество жизни напрямую зависит от состояния сетей водоснабжения,
водоотведения, теплоснабжения.

Для  повышения  качества  жилищно-коммунальных  услуг,  снижения
аварийности на объектах коммунальной инфраструктуры объекты переданы
ресурсоснабжающим организациям в эксплуатацию на условиях концессии.

В 2017 году заключено концессионное соглашение по водоотведению
на 10 лет. Концессионер должен выполнить мероприятия по реконструкции
объекта соглашения на сумму 64,6 млн. рублей.

В период с 2017 по 2021 год концессионером выполнены работы по
реконструкции сетей водоотведения на сумму 26,3 млн.руб.:

 реконструкция  коллектора  вдоль  ОАО  «Вэлконт»,  0,65  км  на
сумму 14,6 млн. руб.;

 реконструкция  воздуходувки  ОСК  с  устройством  частичного
привода на сумму 3,5 млн. руб.;

 реконструкция напорного коллектора от КНС-6 по пер. Садовому,
0,27 км на сумму 7,1 млн. руб.;

 реконструкция  участка  коллектора  самотечного  на  сумму  1,1
млн.руб.

В 2024 году предусмотрена реконструкция коллектора от КНС-10 до
ул. Некрасова, 0,65 км на сумму 17855,0 тыс.руб.

В  2022  заключено  концессионное  соглашение  с  ООО  «ВВКС»  в
отношении объектов  водоснабжения  сроком на  10  лет.  В  рамках  данного
соглашения концессионер должен выполнить мероприятия по реконструкции
объекта соглашения на сумму 39,6 млн.рублей. Начало работ в 2024 году.

В 2024 году запланировано выполнение следующих мероприятий:
 реконструкция  водовода  ул.  Ленина,  от  насосной  станции  III

подъёма до перекрестка с ул.  Сосновой (д.32 по ул.  Ленина) на
сумму 5852,0 тыс.руб.;



 реконструкция водовода ул. Речная от перекрестка с пр. Мира до
дома № 23 ул. Речная на сумму 2816,0 тыс.руб.;

 подготовка  ПИР  по  реконструкции  контактного  осветлителя  в
здании фильтрованной станции на сумму 120,0 тыс.руб.

 В 2022 заключено концессионное соглашение по водоснабжению на 10
лет. Будут выполнены мероприятия по реконструкции объекта соглашения на
сумму 39,6 млн. рублей. Работы начаты в 2024 году.

В 2021 заключены два концессионных соглашения с ПАО «Т Плюс» в
отношении сетей теплоснабжения, в том числе микрорайона Каринторф на
15  лет.  В  рамках  данных  соглашений  концессионер  должен  выполнить
мероприятия по реконструкции объектов на сумму 114 млн. руб.

По  концессионному  ПАО  «Т  Плюс»  соглашению  №  1  выполнены
работы:

 в 2022 году по разработке ПИР на реконструкцию муниципальных
тепловых сетей на сумму 1,66 млн. руб.;

 в  2023  году  выполнены  работы  по  реконструкции  6  участков
муниципальных тепловых сетей по адресам: ул. Маяковского, ул.
Юбилейная,  ул.  Володарского,  ул.  Луначарского,  ул.  Сосновая,  а
также на территории интерната на общую сумму 27,8 млн.руб.

 В  2024  году  выполняются  работы  по  реконструкции  участка
тепловой сети от ул. Маяковского, д.12 до ДОУ № 25.

 По концессионному соглашению № 2 выполнены работы:
 в 2022 году по разработке ПИР на реконструкцию муниципальных

тепловых  сетей  на  сумму  1,31  млн.  руб.  и  по  реконструкции
тепловых  сетей  в  микрорайоне  Каринторф  протяженностью  на
сумму 10,04 млн. руб.;

 в  2023  году  выполнены  работы  по  реконструкции  8  участков
муниципальных  тепловых  сетей  по  ул.  Ленина  и  в  микрорайоне
Каринторф на общую сумму 68,2 млн. руб.

 Всего в 2023 году ПАО «Т Плюс» вложено в тепловые сети 496,3 млн.
рублей.

Учитывая  требования  законодательства,  согласована  реорганизация
муниципальных унитарных предприятий в ООО.

Предприятия «ЖЭУ № 6» и «ГУЖЭК № 6» преобразованы в общества
с  ограниченной  ответственностью.  В  целях  оптимизации  и  сокращения
расходов по управлению в 2025 году планируется их объединение.

МУП  «ВКХ»  преобразовано  в  общество  с  ограниченной
ответственностью,  которое  продолжает  работу  по  оказанию транспортных
услуг организациям.

По обслуживанию улично-дорожной сети города заключены контракты
по  декабрь  2024  года  на  сумму  76  млн.  руб.  Общее  количество
задействованной техники - 27 единиц.

Контроль за качеством выполнения работ недостаточен.



Считаю,  что  контроль  должен  стать  приоритетом  муниципального
управления.  Именно,  отсутствие  надлежащего  контроля  привело  к
трагическому несчастному случаю.

Создавая  комфортную  городскую  среду,  остро  встает  вопрос
содержания  текущего  ремонта  и  реконструкции  раз  в  7  лет  детских  и
спортивных площадок.

В 2023 году МКУ «ДЭС» производило обслуживание 20 площадок,  
в т.ч. городского парка и Вятской Набережной. На эти цели было выделено
741,8 тыс. рублей.

В  2023-2024  годах  произведен  большой  ремонт  и  замена  игрового
оборудования на детских игровых площадках:

 ул. Ленина д. 36/3-36/4 (замена качелей на гибкие подвесы, ремонт
детского  игрового  комплекса,  замена  песочницы,  ремонт  лавок,
сидений карусели);

 ул.  Первомайская  д.  4/3  и  ул.  В.  Набережная  д.  9  (ремонт
ограждения, замена качелей на гибкие подвесы, канат, шест прямой,
сетка «лазалка»);

 ул. В. Набережная д.1 (Замена качели на гибкие подвесы, покраска
качели  балансира,  покраска  Игрового  оборудования  «Паровоз»,
замена  оснований  лавок,  подсыпка  гравия,  замена  игрового
комплекса «С горкой»);

 ул. Луначарского д. 22 а и д. 22 б (замена игрового комплекса «С
горкой»,  замена  сидений  карусели,  ремонт  основания  карусели,
установка качелей на гибких подвесах, замена сидений лавок);

 ул.  А.  Некрасова  д.д.  17-19  (установка  карусели,  стенда,  замена
качелей на гибкие подвесы);

 ул. Сосновая д. 30 (установка воркаут-снаряда, урны 3 штуки).
Создана первая площадка для выгула и дрессировки животных.

В  2023  году  произведен  ремонт  8  участков  автомобильных  дорог
общей протяженностью 6,9 км на сумму 141, 6 млн. руб. 

В  2024  году  произведен  ремонт  22  участков  автомобильных  дорог
общей протяженностью 8,1 км на сумму 145,5 млн. руб.

Установлены светофоры на ул. 60 лет Октября, 5/1 и ул. Некрасова, 19.

Более  75  %  автодорог  С  ТВЕРДЫМ  ПОКРЫТИЕМ  соответствуют
требованиям нормативов. И это заметно.

Не первый год ремонтируем тротуары, но в текущем и предыдущем
году  количественный  показатель  по  протяженности  отремонтированных
тротуаров  увеличился  в  несколько  раз.  Самый  большой  процент
отремонтированных тротуаров на ул.Ленина. 

Отремонтированы участки тротуаров:
 ул. Луначарского (участок нечетной стороны от ТЦ «Авангард» до

проезда (запасная дорога);
 Луначарского (участок четной стороны от д.20 поул. Луначарского

до пересечения с ул. Рудницкого);



 Луначарского  (участок  нечетной стороны,  вдоль  ТЦ «Пирамида»
(ул. Луначарского д.9);

 ул. Ленина (участки четной и нечетной стороны между пр. Мира и
пр. Кирова);

 ул. Сосновая (участок четной стороны от д. 10 по ул. Сосновая до д.
20/2);

 Островского (участок от пересечения ул. Островского и пр. Кирова
до стоматологии МСЧ-52);

 пр.  Кирова  (участок  от  ул.  Ленина  (к/т  Восток)  до  д.  8  по  ул.
Первомайская);

 пр. Мира (участок от ТЦ Пирамида до ул. По ичтовая);
 ул. 60 лет Октября (участок от ул. Школьная до проезда к дому №

7/1 по ул. 60 лет Октября);
 ул. Ленина (участок от ул. Созонтова до д.1/1 по ул. 60 лет Октября,

четная сторона);
 ул. Победы (участок от д.3 до д.11).
Ремонты  проводились  как  в  рамках  федерального  проекта

«Формирование комфортной городской среды», так и в рамках соглашения
по  социальному  партнерству,  а  также  на  средства  ППМИ  и  при
восстановлении после работ по замене теплосетей. По федеральному проекту
ФКГС благоустроены:

 Общественная  территория  -  Парк  «Южный»,  включая  детскую
площадку  «Летучий  корабль»  и  прилегающие  к  ним  городские
территории (II этап, Парк «Южный»; III этап, Входная группа);

 11 дворовых территорий  многоквартирных домов № 5, № 7 по ул.
Чепецкая, № 37 по ул. Алексея Некрасова, ул. К. Утробина д.6, д.8,
д.10,  д.10а  и  д.  12,  д.  14,  д.  16  по  ул.  Володарского,  д.6  по  ул.
Мелиораторов.

Благоустройство  территории  у  стелы  проведено  предприятием
«ДвижениеНефтепродукт». И это большой подарок городу.

В 2024 году Кирово-Чепецк победил во второй раз во Всероссийском
конкурсе лучших проектов парков. 

Общая стоимость проекта Парк Двуречье предварительно составляет
140 млн. руб. Работы запланированы на 2025 год. Большая работа проведена
по подготовке заявки.  Заканчивается проектирование.  Предстоит огромная
работа по реализации проекта. Горожане ждут этот парк.

Особый вопрос - борьба с несанкционированными свалками. Это беда!
И это показатель падения уровня культуры в городе и повышения уровня
безразличия к тому месту, где мы живем. 

С  октября  по  декабрь  2023  года  вывезено  36  куб.  м.
несанкционированных свалок из мкр. Каринторф.

С  января  по  сентябрь  2024  года  вывезено  2050  куб.  м.
несанкционированных  свалок  (1444  куб.  м  с  Базового,  410  куб.м  с  мкр.
Каринторф,  ул.  Луначарского  д.  27,  ул.  Кооперативаня,  ул.  Луначарского



возле рынка, ул. Пушкина д. 20/1, вдоль дороги на пляж, около микрорынка
Южный, ул. Заводская д. 1).

Общая стоимость ликвидации несанкционированных свалок с октября
2023  года  по  сентябрь  2024  года  составила  –  2 154,1  тыс.  руб.  
 Общий  объем  за  указанный  период  -  2086  куб.м.  Мы  все  слышали
выражение: Чисто не там, где убирают, а там, где не мусорят.

В  2024  г.  произведен  снос  и  обрезка  аварийных  деревьев  в  местах
общего пользования в количестве 219 единиц.

Выдано 17 распоряжений «О разрешении сноса зеленых насаждений»
на территориях учреждений образовательных, культуры и спорта. 

Вдоль  улично-дорожной  сети  произведена  обрезка  деревьев  по
основным улицам Луначарского, Речная, Сосновая, Первомайская, Алексея
Некрасова,  Ленина,  Парковая,  Энгельса,  Строительная,  Школьная,
Володарского,  Производственная,  60  лет  Октября,  Юбилейная,  Ганинская,
проспект Мира, Кирова и Россия. 

Продолжено  озеленение  парка  Южный.  В  рамках  акции  «Добрый
росток» высажены саженцы яблонь, рябин и сирени.

«Уралхим»  помог  активистам  высадить  сосны  на  склоне  между
проездом Перевощикова и улицей Сосновой.

Сотрудниками ООО «Вяткаплитпром» высажены саженцы орешника
рядом с кольцевой развязкой. В рамках Всероссийского субботника «Зеленая
Россия» также высажены деревья и кустарники.

Демографическая  ситуация  в  Кирово-Чепецке  характеризуется
отрицательной  динамикой,  которая  отмечается  в  целом  для  Кировской
области.

Численность  постоянного  населения  города  Кирово-Чепецка  на  1
января 2024 года составила 64571 человек (снижение на 1,1 % в сравнении с
предыдущим годом). 

Превышение  смертности  над  рождаемостью,  старение  населения
обуславливает сокращение численности населения трудоспособного возраста
и уменьшает объемы естественного восполнения трудовых ресурсов. 

На июль численность трудовых ресурсов составила – 37,1 тыс. человек
(98,9%  к  аналогичному  периоду  прошлого  года).  Необходимо  отметить
снижение  численности  лиц  старше  трудоспособного  возраста,  занятых  в
экономике на 2% (4,5 тыс. человек).

Уровень  безработицы  в  городе  достиг  исторического  минимума  –
0,29% (на 1 безработного приходилось 15 вакансий) и продолжает снижаться
- 0,24% (на 1 безработного приходится 24 вакансии).

Не  хватает  квалифицированных  работников  практически  во  всех
отраслях экономики. Несоответствие компетенций работников требованиям
работодателей  растет  и  это  вкупе  с  несоответствием  ожиданий
потенциальных  работников  к  предоставляемым  условиям  труда  и  оплаты
остается одной из главных проблем. 

Рождаемость увеличилась на 1,2% и составила 409 человек, смертность
снизилась на 13,0% и составила 990 человек. 



Наряду  с  естественным  движением  населения,  миграция  оказывает
большое влияние на численность и состава жителей.

В 2023 году наблюдалась миграционная убыль населения: прибыло –
1330 человек, выбыло – 1440 человек. 

Фундаментом жизни и развития города является экономика.
Каковы же показатели бюджета города?
Доходы  бюджета  за  2023  год  -  2  285  805,2  тыс.  рублей,  расходы

бюджета 2 212 091,3 тыс. рублей, профицит 73 713,9 тыс. рублей. 
За  9  месяцев  2024  года  доходы  бюджета  1  464  344,4  тыс.  рублей;

расходы бюджета 1 567 007,6 тыс. рублей; дефицит 102 663,2 тыс. рублей
тыс. рублей.

Доля  собственных  доходов  в  общем  объеме  поступления  доходов
составила 41,9%. Основная часть собственных доходов бюджета обеспечена
поступлениями налога на  доходы физических лиц и налога на  имущество
организаций.

Поступление  доходов  в  2024  году  ниже  поступлений  на  122  млн.
рублей  или  на  7,7%,  в  том  числе  за  счет  снижения  безвозмездных
поступлений.

Проблемы наполнения бюджета связаны:
1) С изменением кадастровой оценки земельных участков в меньшую

сторону.  С 2023 года стоимость снизилась на 32,0% и составила 7,5  млн.
рублей.

2)  С  недостаточностью  собственных  доходных  источников  для
формирования ассигнований муниципального дорожного фонда. Земельный
налог  и  арендная  плата  за  землю  в  2023  году  являлись  основными
источниками  формирования  дорожного  фонда,  в  результате  снизились
ассигнования дорожного фонда. В связи с этим решением Кирово-Чепецкой
городской  Думы  принято  решение  об  изменении  состава  источников
дорожного  фонда  на  более  стабильные  и  показывающие  ежегодный рост,
такие как, налог на имущество организаций. Однако это не решает проблему.
Законодательная инициатива о закреплении норматива отчислений в местные
бюджеты  в  размере  50%  от  транспортного  налога  с  целью  увеличения
ассигнований  дорожного  фонда  для  решения вопросов  по  финансовому
обеспечению содержания дорог официально не выносилась на рассмотрение
в Законодательное собрание. При этом, муниципальному образованию был
увеличен  размер  субсидии  на  осуществление  дорожной  деятельности  в
отношении автомобильных дорог общего пользования, а также капитального
ремонта и ремонта дворовых территорий на 38,8 млн.рублей в 2024 году. 

3) Изменился порядок зачисления суммы пеней по налогам в бюджеты
бюджетной системы Российской Федерации начиная с 2023 года. Пени по
налогам не зачисляются в бюджет города. Потери бюджета - 2,5 млн. рублей
в год. 

4)  Теневые  зарплаты.  По данным Росстата  масштаб  теневой оплаты
труда  в  России  составил  19,5%  от  всего  объёма  официально
зарегистрированной  заработной  платы.  Для  бюджета  Кирово-Чепецка  это
недополучение десятков миллионов рублей от НДФЛ.



Расходы бюджета муниципального образования за 2023 год исполнены
в объеме 2 212 091,3 тыс. рублей или на 95,9% годового плана, в том числе за
счет средств межбюджетных трансфертов в сумме 1 263 486,7 тыс. рублей. 

В целом расходы бюджета муниципального образования за 9 месяцев
2024 года исполнены на 62,7 % к годовому плану. 

За 9 месяцев 2024 года бюджет муниципального образования исполнен
с дефицитом в сумме 102 663,2 тыс. рублей.

Расходы  на  жилищно-коммунальное  хозяйство  и  национальную
экономику составили 25,9% общего объема расходов. Как и в предыдущие
годы  в  приоритетном  порядке  осуществлялось  финансирование  отраслей
социальной сферы - 64,7% общего объема расходов. 

Для оптимизации расходов необходима инвентаризация использования
муниципального  имущества.  Необходимо  закончить  инвентаризацию
земельных участков и объектов недвижимости.

Нельзя предоставлять земельные участки только вдоль дорог, оставляя
без  проездов  участки  внутри.  Как  участок  на  Южном,  окруженный  ТЦ
«Городок»,  зданием,  где  находится  «Магнит»,  «рынком»  и  другими
объектами,  превратился  не  в  источник  дохода,  а  в  «головную  боль»  -
пустырь,  ежегодно  требующий  ресурсы  для  очистки.  Такая  же  угроза
просматривается и в отношении участка, прилегающего к ул.Бр.Васнецовых
в районе домов 10, 12, 16.

Инвестиции  играют  огромную  роль  в  социально-экономическом
развитии  города:  увеличивается  объём  общественного  производства,
улучшается структура экономики, повышается занятость населения, растут
доходы бюджета и качество услуг, повышается уровень жизни.

Предприятия  перестраивают  логистические  цепочки,  находят  новых
партнёров и расширяют географию продаж.

В  2023  году  на  территории  муниципального  образования  из  всех
источников инвестировано 5,9 млрд. рублей в основной капитал (105,1% к
уровню 2022 года в сопоставимых ценах).

Основная  доля  инвестиционных  вложений  пришлась  на  химическое
производство и составила 57,4%.

 В общем объеме инвестиций 93,2% составили инвестиции крупных и
средних предприятий, 4,8% - предприятий малого бизнеса и 2,0% средства
населения на индивидуальное жилищное строительство.

В  2024  году  динамика  инвестиционной  активности  положительная.
Инвестиции оцениваются на уровне 6,6 млрд.  рублей (104,6% к уровню 2023
года в сопоставимых ценах).

По результатам проведенной министерством экономического развития
Кировской области оценки содействия развитию конкуренции и обеспечению
условий  для  благоприятного  инвестиционного  климата  за  2023  год  город
Кирово-Чепецк занял 2 место (2022 год – 3 место, 2021 год – 5 место). 

Перечень  крупных  инвесторов  и  инвестиционных проектов  за  2023-
2024 годы:



 АО «Городской молочный завод», проект «Строительство здания –
пристроя 376,61 кв.м.», объем инвестиций – 87,1 млн рублей (2022
г.), 58,3 млн рублей (2023 г.);

 АО «Кирово-Чепецкий хлебокомбинат», проект «Реконструкция и
модернизация хлебного цеха», объем инвестиций – 8,9 млн рублей
(2023 г.), 47,0 млн рублей (2024 г.).

 ООО «ГалоПолимер Кирово-Чепецк», проект «Увеличение выпуска
Элафтор 1000Р и организация производства Элафтор 1000 общей
мощностью не менее 10 тонн в год в ц. 24 (145)», объем инвестиций
– 72,8 млн рублей (2023 г.), 130,3 млн рублей (2024 г.).

 Филиал  «КЧХК»  АО  «Объединенная  химическая  компания
«УРАЛХИМ» в городе Кирово-Чепецке:

- проект «Тех. перевооружение агрегата АК-72/1 с переводом на
низкотемпературную  селективную  очистку  выхлопного  газа»,
объем  инвестиций  –  56,3  млн  рублей  (2023  г.),  1 207,4  млн
рублей (2024 г.);

- проект «Монтаж узла охлаждения на агрегате АС-72/1 ц. 57»,
объем инвестиций – 130,8 млн рублей (2023 г.);

- проект «Модульная азотная станция для УППиВА ц.51», объем
инвестиций – 20,3 млн рублей (2023 г.);

-  проект  «Техническое  перевооружение  пускового  котла  БГМ-
35М агрегата аммиака АМ-76»,  объем инвестиций – 71,8 млн
рублей (2023 г.), 20, 1 млн рублей (2024 г.);

- проект «Техническое перевооружение узла окисления агрегатов
УКЛ», объем инвестиций – 38,1 млн рублей (2023 г.).

Реализуются  и  новые  инвестиционные  проекты  через  механизм
финансирования инфраструктуры за счет средств бюджета субъекта РФ по
Постановлению Правительства РФ № 1704):

 ООО «КЧЗ» Агрохимикат», проект «Строительство нового цеха по
производству  «Карбамидоформальдегидной  смолы»,  объем
инвестиций –68,89 млн рублей (2023 г.), 17,5 млн рублей (2024 г.);

 ООО «Стимул», проект «Строительство блочно-модульной газовой
котельной», объем инвестиций – 44,1 (2023 г.), 83,7 млн рублей (2024
г.);

 Филиал  «Кировский»  ПАО  «Т  Плюс»,  проект  «Строительство
блочно-модульных котельных в пос. Пригородный и мкр. Цепели с
выводом  из  эксплуатации  магистральной  теплотрассы»,  объем
инвестиций – 124,9 млн рублей (2023 г.).

 АО  НПО  «УНИХИМТЕК»,  проект  «Создание  производства
огнезащитных  штукатурных  смесей  и  химически  очищенного
графита», объем инвестиций – 0,42 млн рублей (2023 г.),  26,4 млн
рублей (2024 г.).

Радует и наличие потенциальных инвестиционных проектов
 ООО  «Реверс-Полимер»,  проект  «Создание  предприятия  по

производству  многофункционального  битумного  компаунда  и
термопластичных  компаундов  с  применением  вторичных



(полимерных)  ресурсов»  (2024-2027  гг.),  объем  инвестиций  –  150
млн рублей;

 ООО  «Орбита  СП»,  проект  в  области  производства  парфюмерно-
косметической  продукции  (2024-2027  гг.),  объем инвестиций  –  55
млн рублей.

На  сегодняшний  день  в  Министерстве  экономического  развития  РФ
находится на рассмотрении заявка от Кировской области на создание особой
экономической зоны. 

Статус  резидента  ОЭЗ  на  территории  Кирово-Чепецка  планируют
получить ООО «КЧЗ» Агрохимикат», ООО «Фабрика картонной упаковки»,
ООО «КГС-Бумага»:

 ООО «КЧЗ» Агрохимикат», проект «Производство гранулированных
продуктов», объем инвестиций – 150 млн рублей;

 ООО  «Фабрика  картонной  упаковки»,  проект  «Производство
гофрокартона  и  гофроупаковки»,  объем  инвестиций  –  240  млн
рублей;

 ООО  «КГС-Бумага»,  проект  «Производство  картона»,  объем
инвестиций – 600 млн рублей.

В муниципальном образовании за отчетный период вновь создано 456
рабочих  места  (с  июля  2023  года  по  июль  2024  года),  за  предыдущий
аналогичный период – 582. 

На  1  июля на  территории  моногорода  зарегистрировано  1  646
организаций  (крупные  предприятия  и  бюджетные  организации  –  149,
средние –  7, малые и микропредприятия – 1139, гаражные и садоводческо-
огороднические  кооперативы  –  351)  и  1216  индивидуальных
предпринимателей.  За  1  полугодие  2024  года  количество
зарегистрированных предприятий снизилось на 17 единиц. 

Малый  бизнес  города  присутствует  практически  во  всех  видах
деятельности.  Самый  большой  удельный  вес  оборота  субъектов  МСП  в
торговле – 34,5%.

Удельный вес оборота субъектов МСП составил в: торговле – 34,5%,
строительстве  –  6,4%,  транспортировке  и  хранении  –  6,6%,  деятельность
предприятий  общественного  питания  и  гостиниц  –  4,2%,  производстве
резиновых и  пластмассовых изделий –  3,9%,  химическом производстве  –
2,9%, пищевом производстве – 3,2%, обработке древесины и производстве
изделий из дерева и пробки, из соломки и материалов для плетения – 1,5%,
прочих видах деятельности – 36,8%.

Основным  фактором,  определяющим  повышение  уровня  жизни,
является  рост  заработной  платы.  В  2023  году  среднемесячная  заработная
плата работников в целом по городу выросла на 16,8% и составила 48,3 тыс.
рублей,  заработная  плата  работников  крупных  и  средних  организаций
составила 63,4 тыс. рублей.

Мониторинг  по  Стратегии  социально-экономического  развития  за
2023  год  проведен  по  47  показателям  в  соответствии  с  инновационным
сценарием  развития,  который  предусматривает  восстановительный  рост
экономики  в  условиях  санкционного  режима.  В  результате  мониторинга



выполнено 39 показателей или 83 %. 
Из 47 показателей мониторинга Стратегии за 2023 год:

 досрочно выполнено 14 показателей или 29,8 %;
 в высокой степени реализации находятся 22 показателя или 46,8 %,

(выполнены более, чем на 70 % к уровню 2025 года);
 в средней степени реализации находятся 3  показателя или 6,4  %,

(выполнены в диапазоне от 50 % до 70 %);
 в низкой степени реализации находятся 5 показателей или 10,6 %,

(выполнены менее, чем на 50 %);
 3  показателя  или  6,4  %  нельзя  оценить  в  перспективе  (доля

реализованных  проектов  в  количестве  запланированных  к
реализации в течение отчетного года).

В низкой степени реализации находятся показатели:
 число  квадратных  метров  расселенного  аварийного  жилищного

фонда;
 количество газифицированных домовладений;
 площадь парковых зон.

Несмотря  на  сложившуюся  ситуацию  в  мире,  главным  итогом
реализации  Стратегии  в  2023  году  стало  сохранение  положительной
динамики в базовых отраслях экономики города и социальной сфере.

В  ноябре  текущего  года  будет  принята  Стратегия  социально-
экономического развития региона до 2036 года. Идут слушания по проекту
данного документа. Вкупе с планом проведения юбилея Кирово-Чепецка и
опытом  социального  партнерства  есть  возможность  сделать  большой  шаг
вперед  для  повышения  привлекательности  города  как  удобного  и
интересного  города  для  жителей  и  бизнеса,  точки  экономического  роста
региона и страны.

Как  депутат  от  17  избирательного  округа  нахожусь  на  постоянной
связи с жителями 9-го микрорайона и очень рада их активности в проведении
мероприятий, общественных обсуждениях, выдвижении и реализации новых
инициатив. В текущем году отремонтированы 8 дворов. По инициативе и при
участии  жителей  17  округа  было  принято  решение  о  первоочередном
ремонте части тротуара по ул.Победы. Нам предстоит еще большая работа.

Большое  влияние  и  неоценимую  помощь  в  развитии  города
традиционно играют его  предприятия.  Сегодня все  больше руководителей
осознает  необходимость  активно  включаться  в  жизнь  города,  делая  его
комфортным и привлекательным для жизни, помогая реализовывать новые
проекты, предлагая свои инициативы. 

Благодарю за сотрудничество и поддержку КЧХК АО ОХК «Уралхим»,
OOO  «Галополимер  Кирово-Чепецк»,  ООО  «ДВИЖЕНИЕ-
НЕФТЕПРОДУКТ»,  ООО  КЧЗ  «Агрохимикат»,  ПАО  «Т  Плюс»,  ООО
«ВВКС»,  ООО  «СТРАДА»,  ООО  «ВЯТКАПЛИТПРОМ»,  АО  «Кирово-
Чепецкий хлебокомбинат», АО «Городской молочный завод», АО «Север»,
ООО «Азимут», ОАО «Вэлконт», ООО НПК «Сталафлон», Группу компаний
«Сельмаш»,  ООО  «ХИМЗАЩИТА»,  ООО  «ОРБИТА  СП»,  ООО  ПКП
«МИТО»,  ООО  «Эпотос-К»,  ООО  «МонтажТехнология»,  АО  НПО



«УНИХИМТЕК»,  ООО  «Чепецклифт»,  КОА  «Дружба»,  ООО  «Диметра»,
«Кофе-смайл»,  ООО  «Лабиринт»,  ООО  «УАТ–ААГ»,  АО  «АКТВ»  газету
«Вперёд».  И  как  в  прошлом  году  я  акцентирую,  что  это  не
благотворительность, это обдуманные инвестиции в человеческий потенциал
Кирово-Чепецка, который лежит в основе развития каждого предприятия.

Это лишь основные достижения и проблемы за прошедшие 12 месяцев.
В  целом,  динамику  изменений  за  отчетный  период  считаю

положительной. Это стало возможно, благодаря только совместной работе на
благо лучшего города – Кирово-Чепецка!

Спасибо!


